

EL MOSQUITO MEXICANO.

PUNGIT, NON LAMIT.

TOM. VI.

MARTES 25 DE DICIEMBRE DE 1838.

NUM. 73.

ESTERIOR.

FRANCIA.

PARIS 1 DE AGOSTO DE 1838.

Bloqueo de México.—El *Diario de los Debates* se parece á aquellas gentes que cuando les desagrade una conversacion, dicen: hablemos de otra cosa. Mientras que todos los periódicos se ocupan de la cuestion de la prerrogativa parlamentaria y de los aniversarios de julio, el de *los Debates* cambia bruscamente de terreno y nos transporta en tres grandes columnas á las costas de México.

Ha previsto quizá que la opinion comienza á ver el bloqueo como demasiado prolongado y bien insignificante en sus resultados. Nos dice que hace veinte años que la guerra de la Francia ya no son guerras de conquista; nos haria un favor en decirnos qué ha sido la conquista de Argel, á no ser que el abandono de esta adquisicion entre en las miras de los que hacen el bloqueo de México. Pero sin duda hay buenas razones para no conquistar: al parecer son las que han hecho evacuar la Bélgica dos veces y abstenerse de intervenir en España, por mas ganas que se hayan tenido de hacerlo.

La Francia, dice el *Diario de los Debates*, debe tomar las armas para defender su honor, la justicia y el derecho. Estamos de acuerdo; ¿pero de qué modo asegura nuestros derechos, y venga nuestro honor un bloqueo insignificante? Hasta ahora parece que el bloqueo parcial de la vasta estension de las costas de México, colocado sobre los dos oceanos, afecta muy poco á esa orgullosa república.

¿Por qué no enviar unos cuantos mi-

llares de nuestros soldados á tomar la ciudad de México, su capital, lo que sería fácil? ¿Por qué no bombardear á Veracruz como en otro tiempo Duguay-Tronin lo hizo con Rio-Janeiro despues de haber forzado sus entradas? En guerras antiguas, simples corsarios han hecho descensos y tomado ciudades de ese imperio. ¿Será que para esto hay su impedimento tambien, como para la Bélgica y la intervencion?

Se dice que la Inglaterra se ha alarmado por este bloqueo, que ha pedido se modifique y que se ofree como potencia mediadora. El empeño que tiene el *Diario de Debates* en probar que los paseos de nuestros buques en el golfo de México, no son una guerra de conquista y ambicion, se parece mucho á una satisfaccion no pedida; y nosotros deseariamos saber á quien se quiere persuadir, porque nadie cree en Francia que Mr. Molé quiera conquistar al Nuevo Mundo.

Por lo demás es muy curioso el cuadro que hace el *Diario de los Debates* de las faces sucesivas por que ha pasado México, y de la situacion en que nos hallamos con ese pais. Los amigos de la libertad, dice, aplaudieron con transporte su independenciam; pero este júbilo ha sido seguido despues por muchos disgustos. Basta el grito de un cabo descontento para trastornar el estado, y las leyes no son mas que las órdenes caprichosas que se dan á un centinela y que se cambian al antojo de los gefes en turno. Es preciso confesar que es un pais aparte este México, en donde se mudan gefes y leyes al capricho de los descontentos. Por bella que sea la libertad, prosigue el *Diario de los Debates*, ella no puede cambiar el estado social de los pueblos de la noche á la mañana. Es conocerlo un poco tarde; pero en-

tónces, ¿por qué criticar á la restauracion que era previsora y prudente?

Se nos dice en seguida, son sus propias palabras: que México y toda la América Meridional se hallan en el estado de la barbarie. No sabemos á qué les sabrá á aquellos pueblos este cumplimento, esta amenidad del siglo medio; pero es muy graciosa esta acusacion en boca de un periódico que invocaba la libertad del Nuevo Mundo en nombre de la civilizacion y de la propagacion de las luces por aquel vasto continente. Entre las numerosas defecciones del *Diario de los Debates*, no es ménos notable esta que las otras; pero han sido tantas, que una mas ó ménos no es del caso. Los mexicanos se consolarán de ser bárbaros, acordándose que á ocho millones de contribuyentes en Francia, no se les ha tenido por bastantes civilizados para restituirles los derechos políticos de que se les ha despojado.

Ademas, los mexicanos son altivos, orgullosos y tenaces; tienen los defectos de los pueblos bárbaros; que no estiman otra cosa mas que á sí mismos; por eso el bloqueo no se acaba. Se les pidió en 1830 que los franceses fuesen tratados como los nacionales, y convinieron en ello; pero como se ha advertido despues que los nacionales estaban lejos de la civilizacion y de la felicidad que habia prometido el principio de independenciam, se quiere ahora que los franceses sean tratados como extranjeros para no confundirse con los bárbaros: es el régimen de privilegio lo que se quiere sustituir al derecho comun; y los mexicanos, que son católicos, llevan á mal que se les quiera asemejar al bajá de Egipto ó al emperador de Marruecos, en cuyos paises tienen derechos aparte los súbditos de naciones cristianas. Esta es toda la

BOLETIN.

BILBAO.

¡Ya no repite el crizado monte
El eco del cañon, nuncio de lágrimas
Y terror.

Denso nublado cubre el horizonte...
¿Dónde está la enseña del valiente ejército
Salvador?

Si ya surcó la procelosa ría,
Si ya traspuso la astillada cúspide
Su valor;

¿Por qué retarda la ventura mia,

Y no prorrumpe en sonoros cánticos
Vencedor!

¿Será que el libre sin honor sucumba
Y el lauro ceda á la legion sacrilega
Que vence!

¿Halló tal vez la esclavitud la tumba,
Dó yo, indefensa, la corona cívica
Me cen!

¿Ni al puerto arriba mensajera nao,
Ni alza el vigía infortunada ó próspera
La señal!

Y ha de cantarse en la infeliz Bilbao,
¡Oh augusta, oh santa libertad! tu trágico
Funeral!

¡Oh! ¡Ya le asegura el bronco de los
(templos

En torno á mí! ¡Ya el gozo de los bár-

Le sonó el golpe (barros

Mas aun el mundo necesita ejemplos.
¡Nueva Sagunto en el arena cántabra

Sea yot
¿Veis, hijos míos? La feroz caterva
Se acerca, y rie del execrable despota.

Vedle... ¡Es él!
¡Polvo primero que batida sierva!

Ver yo en su frente la corona fúlgida
De Isabell,
¡Jamás!... ¿Qué véo? La engañosa
(nube

cuestion: el *Diario de los Debates* lo dice en términos muy claros; nosotros debemos tratar con la América Meridional, como tratamos con los Estados Orientales. Y es un ministerio de la revolución de julio el que usa semejante lenguaje con las jóvenes repúblicas, que adoptaron sus principios y siguieron su ejemplo!

Por poca sangre antigua española que circule por las venas de los mexicanos, esta cuestión, anunciada en estos términos, no se ha de resolver muy pronto, y por el giro que se ha dado á este negocio, tememos que su desenlace no sea mas glorioso que el aniversario de julio, de que no quiere hablar el *Diario de los Debates*. [*Gaceta de Francia*]. [*El Diario*].

Proclama del contra-almirante de la escuadra francesa, á las tropas de su mando.

Traducción de la proclama que se encontró en la bolsa á uno de los oficiales franceses muertos, en el asalto que emprendieron á la plaza de Veracruz, el 5 de diciembre de este año.

„Soldados: somos destinados por nuestro rey para coronar en esta república al príncipe Joinville, y es preciso cumplir con nuestra misión: los mexicanos son débiles y cobardes, están pobres y desunidos; por consiguiente si se atrevieren á ponerse á vuestro frente, los venceréis sin la menor duda, y una sola guerrilla vuestra será bastante para arrear como manadas de borregos, columnas enteras de estos miserables; marchémos pues, mis amigos y hagamos la voluntad de nuestro soberano colocando en el trono á su augusto hijo, y sujetando á sus plantas á los baladrones y menguados hijos de México.”

„El solo hecho de obedecer á nuestro rey es bastante estímulo para el soldado francés; pero en esta guerra tenéis otros mas. México abunda en mugeres hermosas, y ellas os corresponden por derecho de conquista; acordaos de España, y de los avances que en esto lograsteis; si bien el gobierno es pobre, los particulares no lo son, y

sus bienes os tocan: bárbaros é ignorantes, tienen un lujo estremado en sus iglesias, donde existen tesoros inmensos; ellos serán vuestros, y formando en estos locales buenos teatros, les daréis la ilustración de que carecen: abundante en fértiles campiñas, sus labradores serán vuestros esclavos, y con su cultivo os haréis poderosos: ocuparéis sus minas, y el oro y plata abundará en nuestro país; en fin, franceses, los deliciosos campos de la Italia, no os presentarán tantos alicientes como la actual empresa: volemos, volemos pues á consumarla, y á disfrutar de sol, placeres que ella nos va á dar. Firmado.—*Baudin.*”

Compatriotas: Ved el hermoso cuadro que se nos espera; meditadlo, y con siderad si entre la victoria ó la muerte nos queda medio que elegir.—*Un mexicano. (Impreso suelto.)*

INTERIOR.

A MIS COMPARTIOTAS.

En el periódico oficial del 2 del corriente se inserta una circular del ministro de lo interior en que se anuncia haberse depuesto del mando de las armas de este departamento, y llamádose á México para responder de mi conducta ante un consejo de guerra de oficiales generales, en virtud de haber sido reprobado por el supremo gobierno como indecoroso á la nación, el convenio de la plaza de Veracruz. Por el ministro de la guerra se me dirigió con fecha 30 del próximo pasado una comunicación en el propio sentido, y habiéndole dado el mas puntual y ejecutivo cumplimiento por lo respectivo á la entrega de la comandancia general, me hallo ya en esta ciudad dispuesto á seguir á la capital de la república con la brevedad que me permitan mis notorios males, á fin de que queden llenadas del todo las citadas superiores disposiciones.

Léjos de que me sea penoso el juicio que va á abrirseme; léjos de temer el fallo del tribunal que va á juzgarme, deseo uno y otro ansiosamente. Me acompaña la lisonjera confianza de que

mis jueces quedarán convencidos de mi inocencia; así como de que el tribunal mas terrible todavia de la opinión pública, ante el cual me apresuraré tambien á presentar mis descargos, me hará la justicia á que me creo acreedor. Para llegar al término que indico, no apelaré á fugios ni á sofismas; no intentaré desfigurar los hechos con los adornos y el brillo de la elocuencia; con el lenguaje franco y sencillo de un soldado, y con documentos tan numerosos como irrefragables, hará resultar la verdad, presentándola tan perceptible como la luz meridiana.

Tratándose de mi reputación, de este bien mil veces mas apreciable para el hombre honrado que los tesoros mas valiosos y que la propia vida, estaré acaso obligado á guardar miramientos? La suma importancia del objeto me exime ciertamente de toda sequedad, y la república entera verá sin mucha tardanza, que pedí oportunamente á quien debia hacerlo, todo lo necesario para salvar á Ulúa y Veracruz; para salvar el honor nacional, y que muy poco se me dió: verá que mis reiteradísimas instancias en este respecto, han sido contestadas con evasivas, lugares comunes, pomposas ofertas y positivos engaños; verá que mis esfuerzos personales llegaron hasta donde podian allegar para suplir, aunque inútilmente, los arbitrios que se me negaban: verá que anuncié constantemente con franqueza y energía la pérdida de aquellas importantes plazas, si no se me proporcionaban los auxilios indispensables para ponerlas en un verdadero estado de defensa: verá por último, la nación toda, que se me abandonó y comprometió cruelmente al frente de un enemigo tan poderoso por su fuerza como por sus recursos; y convencida de todo lo espuesto, decidirá con imparcialidad quien es realmente culpable de los reveses de que se pretende hacerme exclusivamente responsable.

Los que juzgan tan solo por los resultados, me han condenado desde luego. Aquellos que han decidido de este modo sobre mi conducta, me permitirán les recuerde, que no es dable que pueda formarse un concepto esac-

Deshace el sol... ¡Mirad! son nuestros
¡Bendición! (héroes.
Roto el esclavo por el monte sube.
¡Vedle ascender entre las breñas pró
Su baldon! (fugo,
Ya aquí tambien la religiosa esquila
Gira sonante: ¡y su zumbido plácido
No es ardid!
¡Adónde es ido el español Atíla?
No es de traidores perecer impávidos
En la lid.
Y aquí do insano levantar soñara
Trono de sangre y fuego á su frenética
Majestad,

Sempiterna de hoy; mas se erige un
(ara
A la dulce, á la hermosa, á la benéfica
Libertad.
Manuel Breton de los Herreros.

DÉCIMA.

A puros pronunciamientos
La patria se va estenuando,
Y con ellos va acabando
Angustiada de tormentos.
Años van mas de trescientos
Que se pronunció Cortez

Contra Velazquez, despues
Que aquí trajo el estermínio,
Han pretendido dominio
Otros muchos á su vez.
Argos.

El que no es hermoso á los veinte,
fuerte á los treinta, rico á los cuarenta,
ni sábio á los cincuenta, nunca será her-
moso, fuerte, rico ni sábio.
El que resuelve de pronto, se arrepiente
de despacio.

to y seguro
ro es tom
consideraci
tancias que
publicará m
fiesto, todos
los compro
vindicacion
conciudad
tos princip
zon y las re
pendan en
me condene
para fallar
litars, á
que alegar
ces se pen
mexicanos
desgraciad
soy en con
pasion; ma
diciembre 9

002

Tula,
Señores
Que en las
hay puden
yan celebra
los memor
tiembre, na
que esta vi
y pobre se
acaba de c
dinariamen
cion. A la
blica ha he
comparan
entusiasmo
sabe hacer

La junta
cida del
nir entran
los dias 25
feriados e
que los ag
rir sin per
rales. E
misa de g
de que es
currieron
y jueces
cipales co
en las c
salió la c
conduci
darte cor
pues de l
regreso
donde co
del públi
sica por
En la
volvió á
parroqui
mitiva á
nel D. J
temente
rica. I
cantó en

to y seguro de los acontecimientos, si
ro es tomando anticipadamente en
consideracion los incidentes y circuns-
tancias que los son peculiares. La prensa
publicará muy pronto, como antes mani-
fiesto, todos estos promeriores y todos
los comprobantes necesarios para mi
vindicacion; y no dudo recavar de mis
conciudadanos que, siguiendo los rec-
tos principios de la justicia y de la ra-
zon y las reglas de la sana crítica, sus-
pendan entretanto su juicio. No se
me condene pues, sin oírme: espérese
para fallar sobre mis operaciones mi-
litares, á que esponga en tanto tengo
que alegar para justificarlas; y enton-
ces se penetrarán sin duda todos los
mexicanos sensatos, de que he sido
desgraciado; pero no culpable, y de que
soy en consecuencia digno de su com-
pasion; mas de no su vituperio. Jalapa,
diciembre 9 de 1838.—*Manuel Rincon.*

COMUNICADOS.

Tula, noviembre 4 de 1838.

Señores editores de *El Mosquito*.—
Que en las grandes ciudades donde
hay pudientes que contribuyan, se ha-
yan celebrado las funciones cívicas de
los memorables días 16 y 27 de se-
tiembre, nada tiene de notable; pero
que esta villa, cuyo vecindario es corto
y pobre se haya esmerado en la que
acaba de celebrar tan lucida y extraor-
dinariamente, si es digno de admira-
cion. A la misma capital de la repú-
blica ha hecho muchas ventajas, si se
comparan las proporciones. Solo el
entusiasmo verdaderamente patriótico,
sabe hacer estos milagros.

La junta cívica de los vecinos pre-
cificada del Sr. Prefecto, acordaron reu-
nir entrambas funciones, y celebrarlas
los días 29 y 30, que por haber sido
feriados eran los mas cómodos para
que los agricultores pudiesen concur-
rir sin perjuicio de sus ejercicios ru-
rales. El primero de estos se celebró
misa de gracias con toda la solemnidad
de que es capaz el país, á la que con-
currieron reunidos con el Sr. Prefecto
y jueces de Paz, todos los vecinos prin-
cipales convidados al efecto, reunidos
en las casas consistoriales de donde
salió la comitiva con buena música,
conduciendo el Sr. Prefecto un estan-
darte con las armas nacionales. Des-
pues de la misa, en el mismo orden
regresó la comitiva al mismo punto,
donde colocado el estandarte á vista
del público, bajo de docel, tocó la mú-
sica por largo rato.

En la tarde, del mismo modo se
volvió á conducir el estandarte á la
parroquia, llevando en medio de la co-
mitiva á la hija del ex-prefecto, cor-
nel D. Juan Francisco Durán, elegan-
temente vestida, representando la Amé-
rica. Después del *Te-Deum* que se
cantó en la parroquia con el Divinisi-

mo patente, (á cuyos actos se prestó
generosamente el Br. D. José María
Behamonde, encargado del curato) vol-
vió la comitiva á las casas consistoria-
les, habiendo frustrado el paseo la llo-
visna que cayó en la tarde.

Todo el día estuvieron las puertas y
ventanas adornadas con cortinas, y en
algunas casas principalmente en la del
Sr. Prefecto, se pusieron las poesías
que transcribiré al fin. En la noche
hubo iluminacion en todas las casas y
en la parroquia; en todas quemaron
muchos cohetes, y en la plaza los toros
y ruedas que se habian preparado; y
desde la oracion hasta las diez, la mú-
sica dió una alegre serenata bajo el
gran portal de la casa de D. José Ma-
ría Saavedra.

El día siguiente se celebró con la
misma solemnidad y asistencia en for-
ma, las honras fúnebres por las vícti-
mas de la patria. Después hubo toros;
y en la noche un magnífico baile de
máscara jamas visto en esta villa, y
tan elegantemente vestidas doce pare-
jas, que pudieron haber lucido dentro
de esa capital, figurando en ellas las
principales jóvenes de esta villa. Las
señoritas Doña Mariana Cuervo de
Durán y Doña María de Jesus Reyes
de Berni, se encomendaron de vestir
cuatro parejas cada una, y rivalizan-
do á quien mejor quedaba: si no se sa-
caron ventaja la una á la otra, nada
dejaron que desear, ni ellas omitieron
gastos ni fatigas. Hay por fortuna en
el lugar una buena casa rodeada de
corredores, su hermoso patio, en el
cual cubierto con mantas el cielo y
regularmente decorado, se ejecutó es-
te y otro baile, prestando comodidad
para que todo el público gozase de tan
bello espectáculo.

Los dos días siguientes habo toros y
bailes, y en todos se notó el público
regocijo y ninguna novedad ni desór-
den.

En honor de este benemérito vecin-
dario, es necesario incomodar á vds.
un poco mas con la sucinta narracion
del recibimiento que hizo á los vene-
rables restos del héroe de Iguala, que
pasaron por aquí de tránsito para esta
capital. El día 21 del próximo pasa-
do setiembre, previa noticia que tuvo
el Sr. Prefecto, reunió á los vecinos
para el recibimiento; salió una comi-
sion á encontrar la que venia de San
Juan del Rio hasta Thenguejay. El
Sr. Prefecto con los vecinos, y el pár-
roco revestido de negro, con cruz alta
y ciriales, salieron á la entrada del
pueblo, desde donde luego que llegó
la urna, fué conducida en procesion á
la parroquia en cuyo tránsito se le hi-
cieron varias posas cantándole solem-
nes responsos. Depositados los restos
en una de las capillas, y dejada allí
una guardia de dragones de los de es-
ta guarnicion, se retiró la numerosa

comitiva, dando las mayores muestras
de sentimiento por el héroe á quien
debe la patria su independenciam.

Al día siguiente despues de la misa
y vigilia solemne, celebrada gratuita-
mente por el párroco, y oficiada por
la buena música de S. Pedro Tlascoa-
pan, que hizo venir el Sr. Prefecto,
cuando ya estuvo preparado el coche
y la comision nombrada que habia de
conducir los restos dichos á Cuautlan,
salieron en procesion solemne hasta el
punto en que esperaba el coche en cu-
yo intermedio se hicieron posas como
el día anterior; partiendo á su destino
con un lucido acompañamiento de to-
dos los vecinos principales vestidos de
luto y á caballo hasta dejarlos lejos de
la villa. Todas las puertas y ventan-
as estuvieron ambos días adornadas
de cortinas blancas con lazos negros.
Los señores de la comision de S. Juan
del Rio, regresaron publicando que Tu-
la habia hecho lo que no se esperaba.

Suplico á vds. lo inserten todo en
su periódico, por cuyo favor les vivirá
reconocido, S. S. S.—*J. A. S. B.*

POESIAS.

OCTAVAS.

Cuando mas ejerciera el despotismo
El gobierno español con proscipciones,
Con ellas aumentaba el patriotismo
En los americanos corazones

Que alimentaban fieles el civismo
A pesar de las hórridas prisiones:
Entónces deponiendo los temores
Hidalgo dió el grito de Dolores.

Al cabo de tres siglos que la Ibéria
La América pacífica gozara,
Y que se complaciera en la miseria
Que á sus hijos avára les causara,

Estos, al fin, con resolucion seria
Su poder desafiaron cara á cara:
Entónces, vana fué la resistencia
E ITURBIDE ganó la independenciam.

Si hubo aquí un Cortes tan temerario,
Que esta América, cruel conquistara,
Ya tambien, de seso extraordinario
Mexicano hubo que la libertara:

Hazaña fué esta, cuyo aniversario
Tula con entusiasmo hoy recordara:
Agustin, con valor y fino trato
Fué quien puso el cascavel al gato.

DECIMAS.

Hidalgo, Allende, Abasolo
Que con noble patriotismo,
Combatiendo al despotismo,
Fuisteis víctimas del dolo:

La fama de Polo á Polo
Con armoniosos primores
Os haga eternos honores;
Pues con valor inaudito
Disteis el famoso grito
De libertad en Dolores.

Héroes que disteis la vida
Por los deseos tan ardientes
De hacernos independientes,
A la espada fratricida:
Gozad de gloria cumplida

Mirádonos desde el cielo
Libres, y que con desvelo
Y júbilo extraordinario,
TULA os hace aniversario
Recordando vuestro celo.

¡Cuántas vidas ha costado
Adquirir la libertad,
Muchos miles en verdad,
A ella se han sacrificado!
TULA no los ha olvidado,
Y recuerda por lo mismo
De los héroes el civismo
Que á pesar de espada y bala,
En Dolores y en Iguala
Mostraron su patriotismo.

AMERICA, si la frente
Hoy levantas tan erguida,
¡Quién la libertad y vida
Te dió restado y valiente.
¡Qué varón tan excelente
Al fin su suerte decide!
¡Quién? ¡Ah! Nunca se te olvide
Quien te hizo libre y triunfante:
Las legiones trigarantes
Mandadas por ITURBIDE.

J. A. S. B.

Señores editores del *Mosquito Mexicano*.—Su casa, diciembre 21 de 1838.—Muy señores míos.—En el número 71 del periódico que vds. redactan, se asegura que el Sr. Olagnibel y yo ofrecimos pagar de nuestro bolsillo los perjuicios que hicieron los patriotas la tarde del 14 del corriente, y tal aseveracion no es exacta; yo fui comisionado para hacer reparar los perjuicios causados como se verificó; pero en la satisfaccion del gasto no tuvo parte el Sr. Olagnibel ni tampoco este su servidor que b. s. m.—Lucas Balderas.

EL MOSQUITO.

MÉXICO, 25 DE DICIEMBRE DE 1838.

Nos ha sido muy sorprendente la especie de que los perjuicios que los patriotas hicieron en dos ó tres casas extranjeras el viénes 14 del corriente con su bullanga por la federacion, serán reparados del erario nacional. Si así fuere, la disposicion es inicua, por ser notoriamente injusta la condenacion del fondo comun de la república, á un pago que debe salir del bolsillo de los que convocaron á los hombres de la asonada, y fueron sus corifeos en su marcha; así como sus apuntadores de lo que habian de gritar; porque sin este patriótico trabajo el movimiento habria sido mas insipido ó insignificante de lo que fue, siendo innegable que la mayoría de esos ciudadanos pronunciados, no habrian sabido qué gritar, si no se les hubiera advertido de continuo, por ser hombres que desde su nacimiento á la fecha, ignoran cuál es su mano derecha y aun toman agua

con la izquierda para que se les vaya al hígado. Méns han podido saber lo que importa la federacion y si es redonda ó cuadrada. Así lo deducimos del seve o examen que hicimos á un ciudadano aguador y á otro cargador, que se enronquecieron con gritar viva la federacion, dando por motivo que esto se les mandaba gritar, porque era contra la heresia; y preguntados qué significaba esta palabra, nos contestaron: que aunque no dejaban de ignorarlo, no podian explicars, porque les faltaban letras, y que el gobierno no caminaba bien, porque no se dolia de los probes: que todo se le iba en echar contrabuciones, y.....

¡Jamás hemos visto baturrillo mas inigesto como el que nos hicieron pasar esos ciudadanos federalistas. Arrepentidos estábamos de haber intentado sondear su inteligencia. Sin embargo les harémos justicia en confesar que no descubrimos en ellos conatos de robar la tarde de su pronunciamiento, como á los ciudadanos que sin el motivo de examinarlos, paladinamente confesaban á sus camaradas que ellos se habian pronunciado por la federacion, por ver si tenían algo, pues así se les habia prometido, diciéndoles tales personas (las nombraban): „Mu chachos: vosotros sois el pueblo soberano: pongamos la federacion, y sacaréis para el pescado de la noche buena. Nada de esto hubo, y el chasco fué muy pesado, de manera que sus familias cenaron esa noche, soberania y federacion, cuyo alimento, no se puede negar que es tan nutritivo, como el del vasallage y centralismo con que todos estamos reventando en el pellego, excepto aquellos que de todo saben sacar jugo bastante para toda su vida, como los obstinados federalistas, y los pertinaces defensores del centralismo, cuyas formas han consumido á la nacion por causas muy marcadas que no se han querido remover, y vicios que con empeño se han procurado fomentar.

Pero ya que los ciudadanos aguadores y cargadores no dejan de ignorar lo que es heresia; como partes integrantes de la culta soberania, nosotros, que asimismo lo somos de esta, harémos ver que tambien entendemos algo de heresias; y al efecto protestamos que tal es en nuestro juicio eso de que el erario nacional pague los perjuicios, ó robos que hayan cometido los patriotas, porque en justicia los que deben pagar, son los que provocaron la ocasion y se vieron al frente de los amotinados. Así lo dispuso un decreto del Sr. Farias en el felicísimo tiempo de su administracion, y la justicia parece que así lo dicta con la razon. Cualquier sentencia que se decreto con agravio de estos respetables consultores del hombre, es tan inicua como la de nuestros jueces que al robado le de-

mandan costas que debiera pagar el ladrón, cualquiera que sea el caracter, condicion ó categoria de estos. Solo en el tribunal de los gatos debia verse que unos la hagan, y todos la paguen. Y es inconcebible que, no teniendo nada de gato muchos de nuestros magistrados, obren en cierta manera como los gatos, esto es, cazando sin distincion. Los perjuicios indicados fueron de determinadas personas, como el robo del reloj, v. g. que le hicieron al señor Farias el viénes de pasion (amorosa) y el coche que pelaron en que anduvo su persona los desagrazados. El erario es caja de todo el pueblo: ¿por qué pues, han de pagar todos, los daños de algunos?

No fué méns heresia el comportamiento del supremo gobierno en ese dia, mirado por todos aspectos. Porque aquí de Dios y de la razon. Si los pronunciados pidieron con justicia y de un modo no reprehensible y urgente y único que les quedaba, ¿por qué no se les ministró? Y si el movimiento fué despues de haber tanteado otros medios legales, ilegal, atentatorio y peligroso, como lo creemos, ¿por qué no se les reprimió con mano fuerte como lo exige el bien general y la dignidad del gobierno para no proseguir siendo el ludibrio de las conjuraciones, como sin interrupcion lo ha sido desde que comenzaron sus ultrages en la persona del virrey Iturrigaray, y mas que nunca se fomentó el desprecio é irrespetuosidad en el desgobierno de D. Guadalupe Victoria, que nos llenó de polvos para traernos estos lodos? ¿Qué política en fin, es esa que con la impunidad fomenta los mayores crímenes?—Lo dicho es el ultimatum de nuestra humilde razon y conocimiento de heresias.

En uno de nuestros números pasados suspendimos la publicacion de los cuadernos que nos remitió el Sr. Segura relativas á la testamentaria de la Sra. Castañiza, con el objeto de imponernos en los pormenores de ese negociado y formar juicio con vista de los documentos originales; estamos ya al alcance de todo, y persuadidos así de la legitimidad con que obran los actuales albaceas, como de la pureza, legalidad y acierto de su administracion, protestamos solemnemente ni volver á tocar, ni permitir que en nuestras columnas se toque el asunto. ¡Cuántas lagrimas inocentes se derramarían! ¡Cuántas necesidades volverían á renacer si se consiguieran ciertos proyectos insanos! Nuestros deseos se ciñen por las ligeras indicaciones que van hechas á que continúe siendo en todo como hasta aquí cumplida la nacional y libre voluntad de la testadora.

Impreso por Antonio Diaz.

TOM

La cama do ayer por un discus sion, sobre que inserta guientes an

1. La n hijos para l cia y honor separado d namente á no prudent verán al pl empleos, si ducta polít

2. Se causas que materias p bertad á presos.

3. Los guerra en el gobierno tranquilidad por escrito serán teni dores.

El noml Antonio l general e guardia e sion franc cion univ

gios aun c antes por sucesos d res del C ayer, han reles del pese á l se empe de los v los franc do con i Sr. gene Este an dencia, j sus vast de todo y el gen acreedor duda el presa.

Cuan to la cr mérito j lidad un tier, ina